

L'ORDRE DE MALTE FRANCE

Une association forte de son réseau mondial

PRÉSENTE DANS 26 PAYS dont le Liban, le Maroc, l'Inde, l'Irak, la Syrie, le Vietnam ou encore le Bénin, l'Ordre de Malte France a su tisser son réseau depuis sa création, à l'instar de sa grande sœur, l'Ordre de Malte. Créé en 1048 à Jérusalem pour soigner les malades et accueillir les démunis, il serait le plus ancien organisme caritatif au monde.

Créé en 1927, l'Ordre de Malte France est une association catholique et hospitalière reconnue d'utilité publique depuis 1928. Elle ouvre son premier établissement pour personnes handicapées à Rochefort en 1985, un établissement pour personnes autistes à Vigneux-sur-Seine en 1992, avant de créer en 1995 un établissement d'hébergement pour personnes âgées dépendantes à Nice. Il lance des maraudes conjointes avec le Samu social en 1993 et transforme une péniche en centre d'accueil et d'hébergement d'urgence en 1999. Une autre péniche est réhabilitée pour devenir un centre d'hébergement et de réinsertion en 2008. Depuis 2010, l'Ordre de Malte France intervient dans les centres de rétention administrative de Lille, Metz et Geispolsheim. Il est aujourd'hui présent sur tout le territoire à travers ses 106 délégations départementales ou d'arrondissements et fait de la lutte contre l'exclusion son cheval de bataille. Au plan international, l'Ordre de Malte France développe ses activités de santé, secours et formations médicales. Pour le président de l'association, Yann Baggio, les soins et l'accompagnement des personnes sont les « deux volets indissociables » de l'action de l'Ordre de Malte France : « *L'un ne va pas sans l'autre et c'est ce qui nous distingue* », assure-t-il dans une interview croisée qu'il a donnée dans le cadre du rapport annuel 2017.



CYRIL MARCILHACY / ITEM

EN CHIFFRES

- 1 989 salariés et 9 400 bénévoles répartis dans 106 antennes départementales.
- 200 000 personnes soutenues à travers les différentes campagnes et actions.
- 92 millions d'euros de budget en 2017 dont 18,8 millions issus de dons.

Le plan stratégique « Horizon 2020 », lancé en janvier 2016 et mis en œuvre par le directeur général, François Gautier, vise à renforcer en cinq ans la présence de l'Ordre de Malte France sur des fronts « *de plus en plus nombreux et de plus en plus exigeants* ». « *Aujourd'hui, en France, nous voyons de plus en plus de familles, de jeunes, de retraités touchés par l'exclusion, l'isolement social, l'absence de soins ; et en Afrique, la situation sanitaire reste préoccupante* », souligne François Gautier.

L'association, qui assure conserver sa neutralité politique, n'en demeure pas moins critique, mais toujours « *pour faire avancer les choses* ». « *Au-delà des constats, nous voulons aussi être force de proposition en tirant parti de notre longue expérience quasi millénaire*, explique Yann Baggio. [...] *L'Ordre de Malte nous apporte l'appui précieux de son réseau diplomatique international et nous agissons souvent aux côtés des autres associations nationales.* » ●

SARAH BOS

En savoir plus : www.ordredemaltefrance.org

FRANÇOIS GAUTIER, UNE VIE PARTAGÉE ENTRE LE MONDE ASSOCIATIF ET CELUI DE L'ENTREPRISE



DR

Diplômé de l'ESCP Europe (1979) et d'un MBA de la Harvard Business School (1985), François Gautier était appelé à une carrière internationale. Il l'a démarrée à San Francisco au consulat de France à la fin des années 1970, avant d'entrer dans le monde de l'entreprise au début des années 1980. D'abord chez Colgate Palmolive, puis au groupe American Express en 1985, où il exercera en France comme à l'étranger. Il mène parallèlement des actions dans des organisations caritatives et humanitaires. Il est notamment à l'origine de la création d'un centre d'agriculture géré par des femmes au Bénin. Il a également été directeur du comité de la levée de fonds de la Fondation ESCP Europe de 2005 à 2009 et responsable depuis 2015 des partenariats pour le dispositif 1 001 Fontaines en Inde. Depuis 2015, il accompagne des entrepreneurs sociaux, dans le cadre d'Antropia Essec, son incubateur social. Le 15 juin 2016, il a été choisi pour être le nouveau directeur général de l'association. ●